

Recensiones y reseñas de libros recibidos

Gipuzkoa urbana: nueve pautas: Ángel MARTÍN RAMOS; Diputación Foral Guipuzcoa, 2008; 273 pp; 19 × 19 cm; ISBN: 978-84-7907-605-4; pvp: 12,00 €

De seguir así Guipúzcoa será una ciudad desordenada. Pero el territorio, al que es habitual dar una consideración de urbe, tiene grandes potencialidades, es el diagnóstico que realiza el arquitecto Ángel Martín Ramos en su libro *Gipuzkoa urbana, nueve pautas*. Para reconducir un desarrollo urbanístico que ha perdido parte de su equilibrio, realiza nueve propuestas: 1) **La preeminencia del espacio no ocupado**, Guipúzcoa tiene el privilegio de “un paisaje espectacular”. “La riqueza territorial es importantísima y eso hace que las ciudades estén muy mezcladas con el campo”, por tanto, la atención al espacio no ocupado debe ser predominante, dice el arquitecto. Las ciudades del territorio tienen elementos de valor muy destacables para el futuro. No sólo para ser aprovechados, sino para evitar que se destruyan. El territorio es “una ciudad de 700.000” habitantes, pero además cuenta con núcleos urbanos de tamaño notable, algo que es relevante”, explica el arquitecto. “Gipuzkoa ocupa una posición en el arco atlántico y en el norte peninsular. Desde la potencia de San Sebastián y teniendo en cuenta el potencial de cada ciudad, hay que saber librar la batalla que se produce hoy entre los núcleos urbanos”. 2) **Reductos urbanísticamente cualificados**, explica Martín Ramos que Guipúzcoa es “un territorio urbano en el que se mezclan las ciudades y el campo”. “Ello dio lugar a una urbanización con un equilibrio muy destacado, del que estamos orgullosos los guipuzcoanos”. 3) **Ciudades intensas y mixtas**, “Desde el alto Deba hasta el bajo Oria, el territorio está sembrado de ciudades” las poblaciones urbanas industrializadas se distribuyen con mucha regularidad entre valles y montañas, ha destacado históricamente la potencia de esa regularidad. “Las ciudades no sólo estaban en la costa o en las desembocaduras de los ríos, sino por todo el territorio”. Los centros de las ciudades están sobrecargados. “El ciudadano acude en coche y falta aparcamiento. No caben más servicios”. La planificación debería lograr nuevos centros urbanos que sean elementos de referencia. Deberían incluir usos terciarios e incluso viviendas. “Descongestionarían los centros urbanos”. 4) **Lo único**, ciertos emplazamientos

cuentan con un valor estratégico que a veces los municipios no perciben. “Los Ayuntamientos, en ocasiones encerrados en sus propios límites, no son conscientes del capital de espacios situados entre municipios, que son vitales para el porvenir de la Gipuzkoa unitaria”. 5) **Reserva cautelosa de suelos estratégicos**, “en el campo de la previsión urbanística de futuro ha venido siendo pauta dominante considerar el centro de la discusión la designación de los suelos destinados a acoger el desarrollo urbano futuro, de ahí que resulte tan importante mantener una actitud cautelosa ante las renovaciones de suelos cuyos usos están en crisis en un momento dado”. 6) **Con las ventajas de la ciudad discontinua y conectada en la red**, “sucesivas investigaciones han mostrado el deterioro en el equilibrio territorial que se manifiesta con la industrialización como un desajuste claro entre sociedad y territorio... Las tecnologías de la información y comunicación están incidiendo en la vida cotidiana de la ciudad y del campo de forma rotunda y producen sus efectos en escalas muy diferentes de la huella del hombre en el territorio y también en la forma y constitución de las ciudades”. 7) **El Ferrocarril** se dibuja como medio de transporte complementario a las carreteras. El amplio capítulo de inversiones en la construcción de nuevas vías rodadas tiene que reconsiderarse, a juicio de Martín Ramos. “Toda Gipuzkoa tiene hoy acceso viario, pero la comunicación mediante ferrocarril urbano está muy decaída”. Es un sistema de futuro para lograr el equilibrio territorial. Guipúzcoa es un nudo de comunicaciones, “...con el puerto de Pasaia e Irún, como capital ferroviaria, elementos muy importantes” y no hay que dejar la resolución de los problemas para el futuro. “Cuanto antes se sea consciente del capital que se tiene entre manos, más eficaz será la capacidad de incidir en el porvenir”. 8) **Nuevos centros de equilibrio**, a juicio del arquitecto, “las ciudades cada vez funcionan más de forma interconectada», por lo que. “Hay que saber distribuir el capital urbano entre todas las ciudades, las mayores y las pequeñas. Todas deben tener un papel dentro de Gipuzkoa”. El territorio tiene “un capital muy importante de pequeños núcleos urbanos, que algunos piensan que están decayendo. No debería ser así”. Se trata de unos 50 pequeños núcleos urbanos, “resignados a ver desaparecer los caseríos o las explotaciones agrícolas”. Pero hay

que darse cuenta de que “es un capital que forma parte de nuestra riqueza y que hay que preservar”, y 9) **Una nueva comprensión de los beneficios colectivos de la urbanización, fragmentada**, “una condición necesaria para que las posibilidades de acción de la ordenación urbana se realicen y difundan con efectividad es que se perciban adecuadamente los beneficios colectivos de la urbanización. Se trataría con ello de idear una ciudad, de resolver los conflictos espaciales y las necesidades urbanas, sobre el convencimiento de los propios ciudadanos que hoy ya perciben, viven y se sirven de la ciudad en clave intermunicipal”.

El preámbulo explica lo ocurrido en los últimos años en el desarrollo del territorio. Muchos asentamientos se alejan de los núcleos urbanos históricos. “Las actividades se distribuyen de forma desorientada, buscando sólo cubrir determinadas necesidades”, dice. “Son asentamientos que no ayudan a construir una Gipuzkoa mejor”. Actividades terciarias como hoteles o comercios no deben alejarse tanto de las ciudades. “Deberían contribuir a crear nuevos centros que sean elementos de riqueza, atraigan a los ciudadanos y les sirvan de forma confortable”.

La forma de administrar hoy el urbanismo está en su mayor parte heredada de la Ley del Suelo de 1956, asegura el autor. “Y gravita sobre una distribución del territorio en municipios”. Pero aunque la organización pueda ser eficaz para los ciudadanos, tiene que evolucionar. “Cuando las ciudades se mezclan entre sí, el gobierno de los municipios no es siempre el más favorable. Se trata de conseguir ciudades mejores”.

PPG

Espacio y ciencia del territorio: proceso de relación global local: Félix PILLET; Biblioteca Nueva, 2008; 185 pp; 13 × 21 cm; ISBN: 978-84-9742-870-5; pvp. 15,38 €

En *Espacio y ciencia del territorio* se pretende dar respuesta a las relaciones espaciales que se establecen actualmente en la sociedad global: relación hombre-naturaleza, conexión urbano-rural, predominio servo-industrial y estrategia territorial.

Desde esta perspectiva se analizan las distintas acepciones del espacio geográfico a lo largo del siglo XX, con objeto de poder interpretar la estructura escalar del espacio de la globalización: desde lo global a lo local. Así como el papel de la geografía como ciencia que sirve para interpretar

los fenómenos sociales y aquellos otros, de carácter más local, vinculados al paisaje. La definición de una ciencia del territorio y la configuración del paisaje constituyen los tres pilares sobre los que se edifica esta investigación.

La Geografía, ciencia del territorio, es utilizada como instrumento para interpretar el espacio geográfico (global), pero también para proporcionar las bases de los estudios locales tanto del territorio (sistema) como del paisaje (forma).

En esta obra, su autor concluye que “a más globalización, mayor auge e importancia adquieren los territorios próximos que nos rodean”. “Mientras que la globalización pretende una globalización más justa y solidaria, en el ámbito local hay un mayor desarrollo de estrategias territoriales que sirven para su propio crecimiento”, ha explicado.

Aunque es un libro teórico, en él Félix Pillet descende a lo práctico con ejemplos en los que se explica la situación actual de Estados Unidos, Europa y África en el concepto planetario, y de otros territorios que nos son más próximos, como es el caso del Parque Nacional de Cabañeros.

Asimismo, en esta publicación en la que lleva trabajando desde el año 2001, el catedrático de la UCLM hace un análisis de las relaciones que se establecen en el espacio entre el hombre y el medio, lo urbano y lo rural, y los servicios y la industria.

El trabajo se presenta dividido en cuatro capítulos, en los que analiza el espacio humanizado en la sociedad global a partir de una serie de relaciones, la primera pone en contacto la vieja relación hombre-naturaleza, o la población y la necesaria preocupación medioambiental. En segundo lugar, la conexión urbano-rural o la flexibilidad del espacio urbano y la plurifuncionalidad del mundo rural. En tercer lugar, la sociedad post-industrial o servo-industrial caracterizada por el cambio industrial, la terciarización y la sociedad del ocio. Y, por último, la referencia global-local y sus estrategias a distintas escalas hasta descender a la local y a la ciudad, como organizadora de su área de influencia.

La revitalización y el redescubrimiento de lo local se postulan como ámbito adecuado para el desarrollo, para la ordenación, en el contexto de una geografía que se declara ciencia del territorio.

El paisaje ha sido interpretado en el Convenio del Paisaje como “parte del territorio”, pero también es conjunto de formas, configuración de hechos geográficos sobre el territorio. Expresión del trabajo de la sociedad humana sobre la naturaleza, en definitiva algo que observamos,

pues en su percepción reside buena parte de su carga cultural.

Félix Pillet Capdepón nació en Alicante. Se licenció y doctoró en Geografía en la Universidad Autónoma de Madrid. Fue decano fundador de la facultad de letras (Ciudad Real) de la Universidad de Castilla-La Mancha durante una década, centro del que es actualmente catedrático del área de Geografía Humana y director del Departamento de Geografía y Ordenación del Territorio.

PPG

Entre libros de historia urbana: Arturo ALMANDOZ; Equinoccio, 2008; 332 pp; 21 × 15 cm; ISBN 980-237-238-2; pvp: 20,00 €

Este nuevo libro del investigador Arturo Almandoz, presenta una completa panorámica sobre el desarrollo de la historia urbana y del urbanismo en Latinoamérica, desde sus antecedentes positivistas y evolucionistas de fines del siglo diecinueve, con especial atención al período en que estas vertientes disciplinarias se definieron epistemológicamente a partir de los años sesenta. La historia urbana es puesta en perspectiva tanto con las disciplinas que la nutren (historia económica y social, historia de la arquitectura y morfología, geografía, literatura) como con algunos modelos que la han inspirado, tales como la escuela de los Anales, de la Dependencia, la Nueva Historia y la microhistoria. Dentro del así llamado transbordo latinoamericano, la reseña de algunas obras específicas ofrece una muestra de la madurez del campo, especialmente en la vertiente de la historia cultural urbana. Los orígenes y la profesionalización de la historiografía urbana y urbanística están ilustrados, en el último capítulo, mediante entrevistas a tres pioneros fundamentales: Anthony Suttcliffe, Roberto Segre y Ramón Gutiérrez.

Según el prologoista, Roberto Segre, uno de los pioneros de esta línea de investigación, esta obra contiene "ensayos de extrema utilidad para los interesados en el desarrollo del pensamiento urbano moderno. Primero, porque aparecen reseñadas las principales corrientes teóricas, vigentes en Europa, Estados Unidos y América Latina, analizadas objetivamente, de forma ecuánime, sin dejarse arrastrar por tendencias e ideologías, de izquierda o de derecha. Pero también, y no menos importante, por el hecho de recuperar gran parte de autores y movimientos, casi marginales u olvidados en la actualidad".

Arturo Almandoz, Profesor titular del departamento de Planificación Urbana de la Universidad Simón Bolívar, doctorado por Architectural Association (Open University, Londres) y realizó el posdoctorado en Cipost-UCV. Ha publicado 42 artículos en revistas y actas especializadas, así como 15 contribuciones en obras colectivas. Es autor o editor de 10 libros que han obtenido premios de la USB y el Municipal de Literatura (1998, 2004) en diferentes menciones investigativas. Destacan Urbanismo europeo en Caracas (1870-1940) (1997; 2006), Premio de Teoría y Crítica, IX Bienal Nacional de Arquitectura, 1998; La ciudad en el imaginario venezolano, I (2002; 2008) y II (2004), premio compartido de Teoría y Crítica de Arquitectura y Urbanismo, XIV Bienal Panamericana de Arquitectura de Quito, 2004. Editor de Planning Latin America's Capital Cities, 1850-1950 (2002), premio regional 2004 de la International Planning History Society (IPHS). Fue director de la revista Argos (USB). Este volumen inaugura el nuevo diseño de la colección Tesis.

PPG

Guía básica para la redacción de planes generales en pequeños municipios: Jorge STUYCK DEL PORTILLO, Valencia, Colegio Territorial de Arquitectos de Valencia, 2009; 221 pp; 24 × 17 cm, ISBN: 978-84-86828-83-7; pvp: 24,00 €

Como señala el autor al comienzo del libro, la nueva legislación urbanística, se caracteriza por una mayor incidencia de las políticas medioambientales en el proceso de planeamiento territorial y urbanístico, siendo una de las principales novedades y consecuencias, la aparición de toda una serie de estudios de carácter sectorial que deben acompañar ahora al Plan General, condicionando el planteamiento de sus determinaciones.

Una nueva situación que supone la necesaria consideración de los factores medioambientales en la elaboración de cualquier documento de planeamiento urbanístico, desde el inicio hasta la finalización de su ejecución, garantizando además, la realización del innovador procedimiento de Participación Pública, mediante el que cualquier interesado pueda intervenir de forma activa en la toma de decisiones del propio documento.

Esta nueva edición del libro publicado en septiembre de 2001, [CyTET, XXXIII (130) 2001] es mucho más que un mero ajuste del texto

anterior a las nuevas referencias legales, entrando en la explicación detallada de lo que los nuevos planteamientos van a suponer en el correcto enfoque que, a partir de ahora, se debe seguir para la redacción de los mencionados Planes Generales, pero manteniendo, como en la edición original, a los pequeños municipios, es decir, aquellos cuyas características presentan una menor complejidad en lo relativo a su ordenación urbanística, como objetivo particular y concreto de su exposición.

PPG

Ciudades en (re)construcción: necesidades sociales, transformación y mejora de barrios:

Diputació de Barcelona, Xarxa de municipis, 2008; 490 pp; 24 x 17 cm; ISBN.: 978-884-9803-295-6

El libro "Ciudades en (re)construcción: necesidades sociales, transformación y mejora de barrios" es un nuevo número de la serie Territori impulsado por el Área de Presidencia y el Área de Infraestructuras, Urbanismo y Vivienda de la Diputació de Barcelona.

El volumen recoge y amplía las aportaciones que se realizaron durante el seminario Ciudades en (re) construcción. Necesidades sociales, mejora de barrios y nuevos instrumentos de transformación urbana, organizado por la Diputación de Barcelona en diciembre de 2005.

El libro propone abrir una reflexión sobre la forma y el fondo de la mejora de centros urbanos y los barrios con peligro de degradación para recuperar condiciones propias de ciudad con criterios de compacidad, integración social y ciudadanía. Para afrontar esta cuestión el libro combina la presencia de artículos teóricos de especialistas en la dimensión intraurbana de la ciudad con la presentación de experiencias y proyectos de mejora de barrios.

A lo largo de la primera parte, reconocidos expertos nacionales e internacionales afrontan los problemas, necesidades y retos sociales de los centros urbanos y barrios, incluyendo cuestiones relacionadas con las necesidades de vivienda para diferentes segmentos de población, la segregación socioespacial urbana, la calidad de los espacios públicos o la participación y corresponsabilización de las comunidades de vecinos en la ordenación y gestión de sus barrios.

Siguen diversas formas y modelos de aproximación de las políticas públicas a los problemas urbanos que se presentan en los barrios. En este sentido, se presta especial atención a las últimas iniciativas desarrolladas

por las administraciones catalanas, sin olvidar las políticas desarrolladas tanto desde la Unión Europea como desde algunos países con una significativa experiencia y tradición en la materia.

Se presentan experiencias integrales de intervención en la mejora y reforma de centros urbanos y barrios con necesidades de atención especiales-con particular atención a prácticas innovadoras en Europa así como a los proyectos desarrollados en Cataluña en el marco de la Ley de mejora de barrios- acompañadas de experiencias de transformación urbana más puntuales vinculadas a cuestiones de vivienda, usos temporales, verde urbano, ocupación ciudadana del espacio público o reciclaje de espacios y usos urbanos.

Las ciudades son el mejor termómetro para medir el bienestar y el progreso de nuestras sociedades.

Con el libro se pretende contribuir al proceso de identificación de las necesidades sociales que hay que satisfacer y de implantación de iniciativas que contribuyan a la existencia de unas ciudades más habitables, justas y cohesionadas.

PPG

Global Report on Human Settlements 2007 Enhancing Urban Safety and Security United Nations Human Settlements Programme; 448 pp; 21 x 30 cm; ISBN: 978-1-84407-475-4

Durante la última década, el mundo ha sido testigo de crecientes amenazas para la seguridad y garantía de los pueblos y ciudades. Algunas se han manifestado en forma de sucesos catastróficos, mientras que otras lo han hecho en forma de pobreza y desigualdad o de rápidos y caóticos procesos urbanísticos.

El Informe Global sobre Asentamientos Humanos es la evaluación más autorizada y actualizada sobre las condiciones y tendencias de las ciudades del mundo. Es una excelente herramienta de referencia para investigadores, universitarios, autoridades públicas y organizaciones de la sociedad civil.

El Informe Global 2007 está dedicado a los temas más desafiantes sobre la seguridad urbana de los habitantes de la ciudad: delitos y violencia; seguridad de la propiedad y protección contra desalojos forzados; y desastres naturales y causados por el hombre. El informe se centra en la planificación urbana apropiada y métodos de gestión diseñados para: (1) reducir el impacto de los delitos y la violencia; (2) reducir la incidencia

y las consecuencias de la inseguridad de la vivienda (incluyendo desalojos forzados), y (3) mitigar los impactos de desastres (naturales y causados por el hombre).

Analiza las condiciones mundiales y tendencias con respecto a estas amenazas y pone especial interés a las causas que subyacen y sus impactos, así como a las buenas y mejores prácticas que se han adoptado a escala local, nacional e internacional. El informe respalda una perspectiva de seguridad, cuya preocupación es la seguridad y garantía de la gente, preferentemente a la de los estados, y resalta inquietudes que pueden ser resueltas mediante una política urbanística, planificación, diseño y gobernanza apropiada.

Todo ello tiene lugar especialmente en África, Latinoamérica y el Caribe, donde la violencia de las pandillas urbanas está creciendo. La reciente generalización de la violencia en los *banlieus* de París y a lo largo de toda Francia urbana, así como los ataques terroristas en

Nueva York, Madrid y Londres, han mostrado que las ciudades de los países con altos ingresos también son vulnerables.

Cantidades ingentes de personas que viven en ciudades de todo el mundo, incluida la mayoría de los mil millones que actualmente viven en barrios, no tienen seguridad en la vivienda, mientras que al menos 2 millones son desalojados forzosamente cada año. Estos desalojos forzosos afectan especialmente a aquellos que viven en las peores condiciones, grupos especialmente vulnerables y desfavorecidos, incluidos mujeres y niños. Los desalojos forzosos se llevan a cabo en nombre del desarrollo urbano, con poco respeto para sus consecuencias entre los pobres, que son abandonados sin alternativa alguna para su cobijo. La exclusión social resultante incrementa el ejército de los pobres y resentidos.

Como señala el informe, hay un nexo real entre los desastres naturales y la seguridad y garantía de la humanidad. La vulnerabilidad de las ciudades aumenta debido al cambio climático que ha acelerado los episodios de 'clima severo' aumentando el nivel del mar. Al mismo tiempo las barrios urbanas se están expandiendo, convirtiéndose en áreas vulnerables a las riadas, corrimientos de tierras, contaminación industrial y otros riesgos.

El informe resalta el papel fundamental que la planificación urbanística y la gobernanza juegan en hacer de las ciudades lugares más seguros para las futuras generaciones. En su documentación plagada de exitosas experiencias, promueve el aprendizaje y compartir conocimientos en garantía y seguridad urbana.

El informe estudia un amplio espectro de delitos y violencia, todos los cuales se encuentran en plena efervescencia mundial. Durante el periodo 1980-2000, las tasas de delitos crecieron en el mundo cerca de un 30%, de 2300 a más de 3000 delitos por cada 100.000 habitantes. Durante los pasados cinco años, el 60% de todos los residentes urbanos en los países en desarrollo han sido víctimas de algún delito.

El informe muestra que mientras la incidencia de la violencia relacionada con el terrorismo es cuantitativamente menor en relación con otro tipo de violencia, ha empeorado sin embargo, los impactos de la violencia en las ciudades en años recientes. Esos impactos incluyen:

- Aumento del miedo entre los residentes urbanos;

- Caída de los ingresos resultantes de la destrucción o deslocalización de empresas de las áreas afectadas;

- Crecimiento de la industria de seguridad y de las urbanizaciones cerradas

- Desviación de los recursos del desarrollo hacia inversiones en seguridad pública y privada.

El informe resalta diversas respuestas políticas dirigidas a la reducción de los delitos y la violencia, que van desde un urbanismo eficiente, diseño y gobernanza, mediante enfoques comunitarios, donde las comunidades se apropian de las diversas iniciativas de prevención de delitos y violencia, a la reducción de factores de riesgo centrándose en grupos que pueden ser posibles autores de delitos, como la juventud.

Volviendo a la inseguridad en la vivienda y desalojos forzosos, el informe estima que, al menos 2 millones de personas en el mundo, son desalojados forzosamente cada año. Los residentes urbanos con menos seguridad son los mil millones de pobres del mundo que viven en barrios. Los incidentes debidos a los desalojos forzosos están ligados generalmente a los derribos de las barrios y negocios informales en los países en desarrollo, así como procesos de género, desarrollo de infraestructuras públicas y proyectos de reurbanización y embellecimiento. El informe resalta que los desalojos forzosos tienen mayor prevalencia en áreas con las peores condiciones de vivienda; que mujeres, niños y otros grupos vulnerable y desfavorecidos están afectados de forma más negativa por los desalojos, y que los desalojos crecen de modo invariable, en vez de reducir los problemas que tratan de 'resolver'. El informe muestra un conjunto de respuestas políticas recientes a las amenazas de inseguridad en la vivienda, incluyendo, a escala internacional, regulación contra los desalojos forzosos y

campanas de garantía de vivienda y a escala nacional, políticas de mejora de gestión y registro del suelo.

Respecto a los desastres, que están aumentando globalmente, el informe muestra que, entre 1974 y 2003, 6.367 desastres ocurridos en el mundo, causando la muerte de 2 millones de personas y afectando a 5,1 mil millones. Un total de 182 millones de personas se quedaron sin hogar, mientras se informaba de daños económicos por valor de US\$1,38 billones.

El informe muestra, así mismo, que el impacto agregado de los riesgos de pequeña escala de los habitantes urbanos puede ser considerable. Por ejemplo, los accidentes de tráfico matan a más de 1,2 millones de personas anualmente en el mundo. Otros factores que hacen a las ciudades particularmente vulnerables incluyen la urbanización rápida y sin planificar; la concentración de la riqueza económica en las ciudades, modificaciones medioambientales mediante la actuación del hombre; expansión de las barriadas (a menudo en localizaciones de riesgo); y planificación urbanística ineficaz y aplicación de códigos de la edificación. Un factor crecientemente importante es el cambio climático. Ha habido un 50% de aumento en los desastres de clima severo asociados con el cambio climático desde los 1950 a los 1990, y grandes ciudades situadas en zonas costeras son particularmente vulnerables e l subida en el nivel del mar.

Las Ciudades han sido capaces de reducir la exposición al riesgo por medio de, entre otras propuestas, planificación urbanística y diseño de edificios e infraestructuras resistentes a los desastres eficientes, mejoras en los mapas de riesgo, reformas y formación institucionales, establecimiento de sistemas eficientes de comunicación y respuesta en caso de urgencias, así como el reforzamiento de la capacidad de reconstrucción. A escala nacional, los gobiernos están estableciendo legislación para la reducción del riesgo de desastres, refuerzo de los sistemas de alarma rápida, e institución de actuaciones de gobernanza y planificación para reforzar la resistencia de ciudades y comunidades.

Un importante determinante socio-económico de la vulnerabilidad a las tres amenazas de la seguridad y garantía urbana evaluadas en el informe es la pobreza. Los pobres urbanos están más expuestos al delito, desalojos forzosos y riesgos naturales que los ricos. Son más vulnerables a los desastres que los ricos porque, a menudo, están ubicados en lugares propensos a riadas, corrimientos de tierra y contaminación.

Los pobres urbanos también tienen acceso limitado a los activos, limitando así su habilidad para responder o gestionar los riesgos, por ejemplo, por medio de seguros. Porque los pobres carecen de poder político, no es fácil que reciban los servicios sociales necesarios tras los desastres. El informe, por tanto, resalta la necesidad de respuestas políticas que sitúen a las personas, la reducción de la pobreza participación de la comunidad en el centro. Este informe despertará la conciencia global de las actuales amenazas de la seguridad y garantía de nuestras ciudades y ayudará a la identificación de las respuestas políticas adecuadas en la escala urbana nacional e internacional.

V Congreso Internacional de Ordenación del Territorio, Actas: Agua, territorio y paisaje, de los instrumentos programados a la planificación aplicada. Luciano SÁNCHEZ PÉREZ-MONEO & Miguel Ángel TROITIÑO VINUESA (coords.). Fundicot, 2009; 582 pp; 21 x 30 cm; ISBN: 978-84-691-9145-3

El V Congreso Internacional de Ordenación del Territorio: Agua, Territorio y Paisaje, bajo el lema 'De los instrumentos programados a la planificación aplicada' se celebró en Málaga durante los días 23-24 de noviembre de 2007 contando con una abultada participación que fue muy activa y de alto nivel, lo que contribuyó de manera importante a la calidad de los resultados del Congreso en su conjunto y que aparece reflejada en sus actas.

Las ponencias y conclusiones de las cinco áreas temáticas del congreso (Agua, Territorio, Paisaje, Patrimonio y Desarrollo), las presentaciones y debates de las cuatro Mesas Redondas desarrolladas (Los grandes desafíos territoriales en Europa; Tensiones, retos y oportunidades en el territorio español; participación social y defensa del territorio; y la cara y la cruz de la ordenación del territorio en la España de las autonomías) junto con las ponencias y comunicaciones de los congresistas permiten un acercamiento riguroso y sistemático a las complejas y transversales problemáticas de la Ordenación y el Desarrollo territorial en los comienzos del s. XXI.

El contenido del debate que sobre Agua, Territorio y Paisaje propuso el congreso, se articula en una doble línea argumental sobre aspectos de carácter técnico y de carácter político-administrativo mediante un discurso integrado y complementario.

En la actualidad, ambos planteamientos manifiestan una patente descoordinación, que

puede causar daños, en ocasiones, irreversibles. La necesidad de establecer mecanismos conjuntos justifica el debate sobre la validez de los diferentes instrumentos de ordenación territorial, y a tal fin se orienta uno de los objetivos del V CIOT.

En el debate propuesto, adquiere relevancia técnica la necesidad de conocer las estrategias que integran intervenciones territoriales, dado que las acciones que inciden sobre el agua se encuentran sometidas a factores externos que afectan la calidad y la cantidad, con repercusiones indudables hacia territorios y paisajes.

El tratamiento del recurso agua y su percepción es un eje principal en la línea investigadora para analizar las repercusiones que de sus usos se derivan. Y precisamente en este contexto de usos y actividades parecen temas claves, tanto desde el punto de vista histórico o conservacionista, como desde la apuesta por las acciones que habrá que diseñar y planificar pensando en el nuevo paisaje del siglo XXI, en el que la estructura urbana jugará un papel relevantes. Se trata, en consecuencia, de analizar el comportamiento de los instrumentos de planificación y toma de decisiones para evaluar sus consecuencias, así como para proponer diseños nuevos que permitan un control inteligente y creativo de las dinámicas futuras.

Desde la perspectiva político-administrativa, no cabe duda de que, por una parte, las exigencias normativas son claras respecto a la sostenibilidad de las acciones que se emprendan; y, por otra es necesaria una gestión supralocal compartida, ya que, muy a menudo, el municipio comparte con la región y con el estado propiedad, gestión y competencias.

En el marco citado pretende establecer, entre otros, dos planos de discusión, de cuyo debate y análisis puedan obtenerse conclusiones técnicas, políticas y administrativas: las normas e instrumentos generados durante los últimos 25 años “instrumentación programada”, y el grado de aplicación de las mismas “planificación aplicada”. Una visión retrospectiva, constituye sin duda, una aportación enriquecedora a los procesos de toma de decisiones sobre el territorio.

PPG

¿Geohistoria o geoficción? Ciudades vulnerables y justicia espacial: Alain MUSSET, Universidad Nacional de Colombia, 223 pp; 22 × 14 cm; ISBN: 978-958-714-235-8.

A partir de las configuraciones socio-espaciales del pasado (geohistoria) y de trabajos

de geografía acerca de territorios ficticios (geoficción) ¿Geohistoria o geoficción? Ciudades vulnerables y justicia espacial analiza los imaginarios sociales sobre las ciudades latinoamericanas y la relación entre sus problemas sociopolíticos contemporáneos y la forma como estos se representan en obras de ficción. El autor reflexiona sobre la organización de los territorios en el transcurso de la historia, haciendo hincapié en los momentos de crisis que revelan la vulnerabilidad y las fallas internas de la sociedad, causan rupturas, favorecen la expresión territorial de las injusticias sociales y transforman las relaciones entre la ciudad y su medio ambiente.

Alain Musset (Marsella, Francia, 1959) es doctor en Geografía y director de estudios en la Escuela de Altos Estudios en Ciencias Sociales de París. Ha sido alumno de la Escuela Normal Superior de París y miembro del Instituto Universitario de Francia. Dedicó sus investigaciones al estudio de las ciudades latinoamericanas y de las relaciones entre cultura, sociedad y medio ambiente. Entre sus obras más recientes se encuentran: *Hombres nuevos en otro mundo. La Nicaragua del 80 en los diarios de la Cruzada Nacional de Alfabetización*, *Géopolitique des Amériques*, *De New York à Coruscant*, *essai de géo-fiction*.

PPG

¡El Tiempo Construye! Time Builds! el Proyecto Experimental de Vivienda (PREVI) de Lima: génesis y desenlace.: Gustavo GILI, Barcelona, EQUIPOARQUITECTURA; 160 pp; 27 × 19 cm; ISBN: 978-84-252-2195-8; pvp: 45 €

El PREVI (Proyecto Experimental de Vivienda) de Lima, gestado en 1967, constituye uno de los experimentos construidos de vivienda social más ambiciosos, no sólo por la cantidad de variables planteadas, sino también porque reunió de forma inédita a singulares personalidades del panorama arquitectónico de la época, como Aldo van Eyck, Charles Correa, James Stirling, Christopher Alexander, Atelier 5, Fumihiko Maki, Candilis, Josic y Woods, entre otros. Juntos debatieron, con sus propuestas de vivienda progresiva de baja densidad, diversas formas de hacer ciudad en un contexto de recursos limitados y urbanización urgente.

Este estudio sobre la propuesta del PREVI después de más de tres décadas no pretende sólo el rescate de la obra original a partir de un

planteamiento 'arqueológico' que ponga en valor la obra de autor escondida tras las constantes intervenciones por parte de sus habitantes, sino poner en tela de juicio la idea de vivienda como solución habitacional, el papel del arquitecto en el proceso y los elementos de diseño con recursos escasos. Pretende, asimismo, rescatar la idea de unidades vecinales, la relación entre espacio público y comunidad, los valores y posibilidades de un urbanismo más abierto y las diferentes estructuras familiares frente a la actual estandarización del usuario.

Se trata de un estudio sobre el conjunto PREVI al norte de Lima, Perú: una iniciativa gestada a finales de los años 60 e implementada durante la década siguiente, con un concepto urbano distinto a lo que era habitual en ese entonces en la vivienda social, y que era el paradigma en los '50 y '60: altas torres con parques a su alrededor. PREVI intentó un cambio en ese esquema, bajo el concepto de baja altura y alta densidad, y encargó a 26 oficinas de arquitectura el desarrollo de los proyectos que conformarían el conjunto. La investigación consiste en un levantamiento de distintas viviendas construidas en PREVI y el registro de las transformaciones llevadas a cabo por sus ocupantes, durante 30 años.

Los autores del libro —EquipoArquitectura— visitan el conjunto de PREVI Lima 30 años después, y muestran las transformaciones que se han producido, construidas por los usuarios, y cómo han cambiado las viviendas, cuáles han funcionado mejor que otras, cuáles casas daban pautas claras para las futuras ampliaciones. De este estudio surgen claves y propuestas, como su participación en el concurso de Elemental.

EquipoArquitectura (EqA) es un despacho fundado en 2003 por los chilenos Fernando García-Huidobro y Nicolás Tugas y por el peruano Diego Torres Torriti, todos ellos arquitectos por la Pontificia Universidad Católica de Chile. Este libro es el resultado del trabajo que los reunió por primera vez; desde entonces, han trabajado en la difusión de la investigación del PREVI y en proyectos privados, investigación y docencia. Fernando García-Huidobro y Diego Torres Torriti forman parte del equipo ELEMENTAL doingtank, dedicado al desarrollo de proyectos de interés social e impacto público en Chile: vivienda social, equipamiento urbano, colegios públicos y otros proyectos urbanos. Nicolás Tugas trabaja actualmente en CCRS arquitectes, despacho barcelonés dedicado al urbanismo en sus diversas escalas.

Atmósferas: Peter ZUMTHOR & Gustavo GILI Barcelona, 75 pp; 23.5 × 17 cm; ISBN: 84-252-2117-X; pvp: 19.23 €

Este libro recoge la conferencia *Atmósferas. Entornos arquitectónicos. Las cosas a mi alrededor* pronunciada el 1 de junio de 2003 por el arquitecto suizo Peter Zumthor, en el marco del Festival de Literatura y Música 'Wege durch das Land' ('Caminos por el país'), celebrado en un lugar adecuadamente escogido para tal fin, el palacio renacentista de Wendlinghausen.

La convocatoria exploraba las afinidades entre los lugares y las artes como parte del proyecto 'Paisajes poéticos', unas aventuras filosóficas que partían siempre de una localización, vinculada a una persona, un acontecimiento literario o un tema, variando a través del tiempo, o poniendo en relación un lugar con otro mediante lecturas y conciertos interpretados por actores, escritores y compañías, tanto locales como extranjeras, acompañados de espectáculos de danza, exposiciones y debates.

En ella, el autor reflexiona sobre la capacidad de los edificios y sus entornos para ofrecer a la gente un buen lugar para el desarrollo de sus vidas. Sus reflexiones sirven de magnífico puente de conexión entre los edificios del propio Zumthor y su relación con el entorno.

El libro es una colección de recuerdos de atmósferas, reales e inventadas, un paseo por su obra y por la de otros, de sensaciones sutiles y elegantes "Para mí, los edificios poseen un bello silencio que asocio con atributos como compostura, durabilidad, presencia e integridad, también con la calidez y la sensualidad. Es hermoso estar haciendo un edificio e imaginarlo en total serenidad".

Entre los edificios de Peter Zumthor y sus entornos se produce un juego de dar y recibir; un prestarse atención, un enriquecimiento mutuo. Al enfrentarse con su arquitectura, nos viene inevitablemente a la mente el concepto de atmósfera, una disposición de ánimo, una sensación en perfecta concordancia con el espacio construido, comunicada directamente a quienes lo contemplan, lo habitan, lo visitan e, incluso, al entorno inmediato. Zumthor aprecia los lugares y los edificios que ofrecen al hombre refugio, un buen lugar para vivir y una discreta protección.

Leer un lugar, dejarse envolver por él, trabajar el propósito, significado y objetivo del encargo, planear y proyectar la obra es, por tanto, un proceso intrincado y no simplemente lineal.

Para Zumthor la atmósfera es una categoría estética. Este libro permite al lector entender el papel que juega esta categoría en su obra y qué significa para él.

PPG

La conferencia en sí se enmarcaba dentro de un programa de varios días, que, inspirándose en la arquitectura del palacio renacentista junto al río Weser, se preguntaba sobre la medida de la belleza. El palacio es un excelente ejemplo de los principios arquitectónicos de su época: utilidad y conveniencia, permanencia y belleza —según cita el maestro del renacimiento italiano Andrea Palladio en el espíritu de Vitruvio— que lucen en Wendlinghausen en toda su pureza: una arquitectura sin ornamento, profundamente enraizada en el paisaje y construida con materiales locales.

Peter ZUMTHOR (Basilea, 1943) se formó como ebanista, diseñador y arquitecto en la Kunstgewerbeschule de Basilea y en el Pratt Institute de Nueva York. Trabajó en el Departamento de Conservación de Monumentos del cantón suizo de Graubünden y desde 1979 tiene su propio despacho en Haldenstein, Suiza. Es profesor en la Accademia di Architettura de la Università della Svizzera Italiana en Mendrisio, Suiza, y ha sido profesor invitado en diversas universidades de todo el mundo.

Entre sus obras más importantes destacan: cubrición del yacimiento arqueológico romano (Chur, Suiza, 1986), capilla de Sogn Benedetg (Sumvitg, Suiza, 1988), viviendas para jubilados (Chur-Masans, Suiza, 1993), termas (Vals, Suiza, 1996), Kunsthaus Bregenz (Bregenz, Austria, 1997), pabellón de Suiza en la Exposición Universal (Hannover, Alemania, 2000), centro de documentación 'Topografía del terror' piezas prefabricadas (Berlín, Alemania, 1997; proyecto interrumpido por el gobierno regional), Kunstmuseum Kolumba (Colonia, Alemania, 2007) y capilla Bruder Klaus (finca de Scheidtweiler, Mechernich, Alemania, 2007).

Su obra ha sido recogida en exposiciones y numerosas publicaciones especializadas y en la monografía Peter Zumthor: Works. Buildings and Projects 1979-1997 (Lars Müller, Baden, 1998). Ha recibido el Premio Pritzker de Arquitectura 2009.

PPG